



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE AGOSTO DE 1789.

Arcángelo 5 de Junio.

Son rápidos y grandes los aumentos de la Marina Rusa. En este puerto se ha visto la semana última lo que quizá no ha sucedido en las Potencias á donde han llegado las fuerzas navales al mayor auge; y fué botarse al agua á un mismo tiempo 7 buques de guerra. Esta esquadra, cuya construcción se empezó el año último, se concluyó en el discurso de un año baxo la dirección del Caballero Miguel Portnoff, Coronel y Constructor en jefe de este Departamento. Consta de tres navios de 74, dos de 64, y dos fragatas de 36. Inmediatamente se pusieron quillas para igual número de naves de los mismos portes, y se espera estén acabadas en toda la primavera del año próximo.

Petersburgo 26 de Junio.

Prosiguen las noticias favorables de las operaciones de nuestro Ejército en Finlandia. La última ventaja que consiguió ha sido la toma del castillo de S. Miguel, en el qual estaban los almacenes del cuerpo Sueco de Savolax. Nuestro General Michelson ha acreditado la mayor intrepidez y constancia en perseguir á los enemigos, no obstante su indisposición; y como ha encontrado en los Suecos mucha resistencia y tenacidad, no se puede decir que ha logrado fáciles victorias.

Segun informes del General en jefe Conde de Mussin-Puschin fué muy reñido el encuentro de Kird. Despues de arrojados los Suecos de su atrincheramiento inmediato á aquel lugar, se reuniéron por dos veces, y no abandonáron el terreno sino despues de resistir con la mayor obstinacion. Al principio de la refriega ascendia á 1200 hombres el número de enemigos, de los quales quedáron en el campo de batalla tres Oficiales y 300 soldados; parte de los restantes al huir para salvarse pereció en el lago de Saima, ó por el fuego de nuestros cazadores. Quedáron prisioneros el Mayor Knorring, que mandaba el destacamento Sueco, otro Mayor llamado Sticht, un Capitan, 2 Tenientes, un Alférez y 50 soldados. Cogimos 2 cañones de bronce y considerable cantidad de toda especie de armas. Nuestra pérdida no pasó de un Capitan, un Teniente y 15 soldados muertos, con un Teniente y otros 52 hombres heridos. Entre los Oficiales cuyo mérito elogia y recomienda el Comandante Michelson, hace particular mencion del General

De-

Denisow , que al frente de 200 Cosacos y 100 cazadores cortó la retirada á los enemigos.

Stockolmo 30 de Junio.

De Finlandia avisan con fecha del 23 que posteriormente á la accion de Christina han hecho los Rusos otra invasion en territorio nuestro, en número de 7^o hombres. Por la gran superioridad de sus fuerzas respecto á las nuestras consiguieron hacerse dueños del puesto establecido en la feligresia de S. Miguel , á pesar de la resistencia y porfia de nuestras tropas que se retiraron al cabo de 12 horas de una defensa valerosa. Durante la accion mandó el Coronel Stedingk recoger y poner en parage seguro quantos víveres , municiones y forrages se pudieron sacar de los repuestos formados en aquel parage ; y habiéndolo conseguido , y notando la inferioridad de sus fuerzas , juzgó necesario abandonar el puesto y retirarse con su tropa y artillería , y asi lo executó en el mejor orden y sin pérdida alguna , llegando hasta Fockas donde tiene libre comunicacion con los varios puestos de Pumala , Sulkawa y Randasalmi. Estas tropas unidas á las suyas formarán un cuerpo de 3^o á 4^o hombres , que podrán resistir al enemigo en caso que repita tercer ataque.

Por noticias posteriores se sabe que el General Ruso Jorge Sprengporten fué herido en el hombro derecho , y conducido á Wilmansstrand. Tambien expresan haberse apoderado nuestras barcas cañoneras de dos transportes Rusos cargados de granos procedentes de Revel para Fredericsham.

El 25 se hallaba nuestro Ejército cerca de Pripola á corta distancia de las fronteras Rusas.

Varsovia 29 de Junio.

La Junta de Negocios extranjeros ha remitido al Embaxador de Rusia en esta Corte una Nota solicitando se entreguen á la República dos Popes vasallos de Polonia , que no habiendo querido prestar juramento segun la nueva fórmula prescrita á los eclesiásticos del Rito Griego no unido , se han acogido á dominios Rusos.

Aseguran que la Junta nombrada para la causa del Príncipe Poiniski ha declarado no podia hasta ahora proceder al exámen de ella, debiendo esperar algun tiempo por si se presentaban nuevos cargos contra el acusado. En fuerza de esta deliberacion se han ausentado muchos vocales , y no volverán hasta el mes de Agosto.

Antes de la última sesion que tuvo la Dieta el dia 20 habia Mr. Ozarowsky dado cuenta de las tareas de la Diputacion encargada de examinar el estado del Ejército, de la qual es Presidente; y dixo ser el número de tropas proporcionado á las urgencias de la República. Tambien se trató de proponer á los militares Polacos que sirven en Potencias extranjeras vuelvan al de la patria.

Pocos dias ántes se habia propuesto negar el paso por nuestros dominios á un destacamento Ruso , que viene escoltando á 500 prisioneros Turcos. Esta proposicion se hizo á consecuencia de la Nota en-

tregada el dia 9 al Embaxador de la Emperatriz, en que le declaraban se opondrian al tránsito de qualesquiera tropas y darian libertad á todos los prisioneros de qualquiera Nacion que fuesen, por querer observar la República la mas rigurosa neutralidad.

Temeswar 8 de Junio.

El tren de artillería que estaba en Buda llegó aquí el 5. Se compone de 300 piezas de artillería entre cañones y obuses con el competente número de carros de municiones. Ayer continuó la marcha para el Ejército grande de Veiskirchen. Los Oficiales Generales que se hallan en aquel campamento son los siguientes: el Mariscal de Haddick, Comandante en Xefe: el General de Caballería, Conde de Kinsky; los Tenientes Generales Tiege, Príncipe de Waldeck, Browne y Alvinzy; los Mayores generales Lilien; Kavanagh, Koloniz, Wenckheim, Szta-ray y Duque de Ursel.

Viena 30 de Junio.

Acaban de ser promovido á Teniente General Mr. Strasoldo, y á Mayores generales los Coroneles Henrici, Provera, Turkheim, Leonardo, Melas, Blowsky y Conde Canto de Irlas.

El Mayor general Jellachich, apostado en Dubicza, ha remitido al Feld Mariscal Laudon la noticia siguiente con fecha del 17 de este mes.

„El dia 15 á las 5 de la mañana atacaron los enemigos, en numero de 800 hombres y 4 cañones, nuestro puesto avanzado de Jellowatz. Empezaron algunas obras sus trabajadores, los quales en gran parte eran Christianos á quienes llevaban forzados. El Capitan Sivkowich, que ocupaba aquel puesto con 130 hombres, se retiró resistiendo más de hora y media para juntarse con el Capitan Kussevich apostado en las montañas de Kosarau, á la izquierda del parage atacado. Este último Oficial luego que supo la llegada de los Turcos mandó que sus puestos volantes se reuniesen al suyo. Apénas juntó sus tropas, que consistian en 545 Voluntarios, los Milicianos Montañeses, una division y 60 cazadores, fué atacado por dos veces, y en ámbas rechazó á los enemigos; quienes no pudiendo fixarse en nuestro territorio, para lo qual hicieron varias tentativas, pegaron fuego á las aldeas circunvecinas, cuyos habitantes tuvieron tiempo de pasarse á nuestra parte con todos sus ganados.“

Por un decreto del Emperador de 12 del corriente se renueva la prohibicion del 10 de Octubre de 1787 de extraer granos, extendiéndose esta providencia á Hungría y á todos los Estados hereditarios.

Francfort 1^o de Julio.

Algunas noticias de Hermanstadt contienen que el puesto avanzado que tenian los Austriacos cerca de Oratya, mas allá de las gargantas de Tersburgo, fué atacado repentinamente por 100 Turcos que obligaron á ceder á sus contrarios: pero no aprovechándose de aquella ventaja, sino que se ausentaron despues de hacer algunos daños, volviéron los Imperiales á establecerse en parage mas ventajoso. En aquella oca-
sion

sion cayó uno de sus Voluntarios en un precipicio con su caballo, y no pudieron sacarlo hasta el dia siguiente.

El 26 de Junio pasó por Hamburgo el correo Dinamarques Brummer, que volvia de Petersburgo á Copenhague, con la respuesta relativa (segun se crée) al socorro de navios Daneses.

Acaba de fallecer en Berlin el Teniente General Woldeck de 77 años, habiendo servido 59 en los Exércitos Prusianos.

Lóndres 14 de Julio.

Luego que se cierre el Parlamento irán algunos dias cada semana á Weymouth el Lord Canciller y los demas Ministros para obsequiar al Rey. SS. MM. vendrán á Windsor á principios de Agosto con motivo del cumpleaños de sus hijos el Príncipe de Gales y los Duques de Yorck y de Clarence.

Se ha resuelto recientemente en un Consejo tenido en el Almirantazgo armar 6 fragatas y 4 cuters; y en consecuencia se han enviado á Portsmouth órdenes para que se alisten con la mayor prontitud á fin que puedan hacerse á la vela quanto ántes.

El 1.º de este mes se recibieron cartas de Gibraltar que refieren haber declarado las Potencias Berberiscas, tributarias del Gran Señor, guerra á las Potencias con quienes la tiepe la Puerta Otomana, y que ya han empezado sus hostilidades contra ellas; pero no ha hecho semejante declaracion el Rey de Marruécos, pues no se mira como tributario del Sultan.

El Lord Rawdon propuso el 13 en la Cámara de los Pares la formacion de una junta para reconocer el estado de la deuda pública, sosteniendo que la corriente se aumenta cada año con 2,110,000 libras esterlinas, á que asciende el exceso de los gastos sobre las rentas. Sin embargo de esta y otras razones con que apoyó su peticion, se desechó casi unánimemente.

Tres dias ántes habia hecho Mr. Sheridan, como lo tenia ofrecido tiempo hace, igual solicitud en la Cámara de los Comunes. Manifestó su sentimiento de que no se hubiese deliberado ya sobre un punto de tanta importancia, y reconvino al Ministro de que dexaba los asuntos mas esenciales en que debia entender el Parlamento para el fin de las sesiones, quando apenas concurría á ellas un número de vocales suficiente á formar Cámara. No obstante, de esta detencion habia sacado el fruto de recoger varios documentos que comprobaban su opinion sobre el estado de la Hacienda presentado por Mr. Pitt; quien (dixo) se gloriaba mucho de él, acaso para aumentar el crédito nacional ó el suyo propio; pero (añadió) si se oponia la verdad al crédito facticio que se esforzaba sacar de sus datos falsos, los vocales obrando como encargados de los poderes del pueblo, debian hacer el tantéo de sus cuentas, y entónces no dexaria de perder la confianza del público el hombre que le habia engañado.... Siguió así Mr. Sheridan, y al cabo reduxo su discurso á los 4 artículos siguientes: 1.º Que de 3 años á esta parte exceden los gastos á las rentas en dos millones de esterlinas.

2.º Que el producto efectivo de las rentas era sumamente inferior al resultado que presentó la Junta de Hacienda. 3.º Que nada se había pagado aun de la deuda nacional. 4.º Que atendiendo al estado actual de dicha deuda, no podía esperarse su disminucion ofrecida. Acompañó todo esto con varios papelēs que produjo, y no puede negarse que algunos de sus asertos parecian no tener réplica; á pesar de ello, habiéndole contextado muy diestramente Mrs. Pitt y Greenville, fué desaprobada la mocion de Sheridan, no alcanzando aprecio la razon que pudiese tener.

La Compañía de la India ha nombrado un sucesor para el Caballero Campbell en el Gobierno de Madras. Se propusieron el General Meadows y Mr. Holland, individuo del Consejo de aquella Presidencia; y en la eleccion tuvo el primero 13 votos, y el segundo 10.

Ostende 12 de Julio.

Antes de ayer á las 4 de madrugada se prendió fuego en el navio el Príncipe de Piamonte, recién llegado de las Indias, y se voló con parte de su cargamento. Perecieron 3 hombres de la tripulacion, y hubo muchos heridos entre ellos 4 mortalmente. Se valúa la pérdida en 2500 florines de Holanda.

A 30 de Junio falleció en Brusélas Nicolas Goffin, á los 107 años y 8 meses de edad. Fué mucho tiempo labrador, y carretero en varios Exércitos; desde 1783 fixó su residencia en aquella ciudad, donde era conocido por su alegría y su memoria. Habia perdido la vista dos años hace, y acabó su vida sin agonías y al parecer sin sentimiento.

Versalles 19 de Julio.

Ha tenido Mr. Blin la honra de presentar al Rey la 25.^a entrega de la coleccion intitulada *Retratos de los hombres grandes, mugeres ilustres y asuntos memorables de Francia*, grabados é impresos con colores, dedicados á S. M. Contiene esta remesa los retratos de Luis XII y de Felipe el Hermoso.

Paris 21 de Julio.

Ha salido á luz una Ordenanza Real del dia 14 de este mes relativa al Consejo de Guerra. En ella expresa S. M. que habiendo establecido por Reglamento del 9 de Octubre de 87 un Consejo de Administracion del ramo militar, baxo el título de Consejo de Guerra, fixando quanto debia tener relacion con dicho Consejo por otro Reglamento particular de 23 del mismo mes, no puede ménos de manifestar su satisfaccion por el zelo y esmero de los Oficiales Generales de que se componia el mencionado Consejo. Y habiéndose concluido las tareas en que debian ocuparse sus individuos, reservándose ademas el Rey atender particularmente á todas las partes de dicha Administracion, suprime por la presente dicho Consejo, como tambien los Directorios que se formaron relativamente á su Administracion; y en consecuencia suspende S. M. desde este dia los sueldos y gastos que causaban uno y otros.

Ponferrada, Capital de la Provincia del Vierzo, 6 de Junio.

A 14 de Febrero executó esta Villa la proklamacion del Rey Ntro. Sr.

Sr. D. Carlos IV, conduciéndose aquella mañana en debida forma el Real pendon á las Casas consistoriales desde la del Alferez mayor Don Antonio Pablo Gonzalez Ares, quien levanto el estandarte en los parages señalados á que pasó con una lucida comitiva de Caballeros particulares convidados á este efecto, y el Ayuntamiento que cerraba el mencionado Alferez mayor en medio del Lic. D. Joseph Bermejo Noriega, Corregidor por S. M., y D. Geronimo de Acevedo, Regidor perpetuo y decano. Toda la carrera estaba bellamente adornada: se arrojaron monedas al pueblo en los actos de proclama, y despues lo repitió desde su casa el Alferez mayor, quien dió aquella noche un refresco muy abundante á grande número de personas distinguidas. Quedó el estandarte expuesto al público en el balcon principal del Consistorio, donde estaban debaxo de dosel los Reales retratos con la competente custodia. El 15 se cantó misa y *Te Deum* solemne por la exáltacion de S. M. al Trono, y por el mayor acierto y prosperidad de su reynado. Fué vistosa la iluminacion en las dos noches, con especialidad las de las casas de Villa y del Alferez mayor. Aumentáron la solemnidad de este acto las salvas de fusilería, el repique de campanas, las orquestas, otras demostraciones de regocijo, y las repetidas aclamaciones del pueblo, para el qual se pusieron fuentes de vino; y sin embargo de ser numerosísimo el que concurrió de toda la Provincia, reynó la mayor tranquilidad y buen orden.

Toledo 20 de Julio.

Una prueba de que se propaga el buen gusto en las bellas artes es el altar mayor y el magnífico tabernaculo de diversos mármoles, que con arreglo al diseño aprobado por la Real Academia de S. Fernando se ha colocado en la Iglesia de PP. Trinitarios calzados de esta ciudad, y para celebrar su dedicacion hizo la Comunidad solemne fiesta el dia 7 de Junio, la que autorizó con su presencia el Emo. Sr. Cardenal D. Francisco Antonio Lorenzana, Arzobispo Primado de las Españas. Celebró en este dia el santo sacrificio el Dr. D. Joseph de Lorenzana, Canónigo de esta Sta. Iglesia, con asistencia de la capilla de la misma, y predicó el Dr. D. Gregorio Villagomez Lorenzana, Arcediano de Calatrava, ámbos sobrinos del Emo. Sr. Cardenal Arzobispo, á quien dedicó la Comunidad el sermon impreso á sus expensas.

Cádiz 24 de Julio.

Desde el dia 18 del corriente han entrado en este puerto las fragatas el Páxaro, la Condesa de Galvez, la Hermosa Asturiana y el Buen Consejo, la polacra Concepcion, los bergantines la Corona y el Carmen, procedentes del Callao, Nueva Orleans, Havana, Campeche y Montevideo. Conduce la 1.^a para S. M. 974 quintales de cobre; y para particulares 766,200 pesos, 2710 marcos de plata labrada, 1142 quintales de cobre, 4006 fanegas de cacao de Guayaquil, 142,250 libras de quina, 6631 de lana de vicuña, y otros efectos: la 2.^a 535,676 libras de rapé para S. M.: la 3.^a 13,476 pesos, 17,135 arrobas de azúcar, 350 quintales de palo de tinta, y 2.^o libras de café: la 4.^a 16,969 pesos,

2466 arrobas de pimienta de Tabasco, 7500 quintales de palo de tinta, con otros géneros: la 5.^a 4312 arrobas de quina para S. M.; y para particulares 19,542 pesos, 122 quintales de brasilete, y otros efectos: el 6.^o 7111 pesos, 13,542 cueros al pelo, 231 plumeros, con otros géneros; y el 7.^o 20,100 pesos, 2464 quintales de arroz, y 3085 de palo.

El 22 salió para Cartagena la fragata la Diana. Lleva 401 arrobas de aguardiente, 415 de vino, 420 quintales de hierro en barras, 365 piezas de pintados de Barcelona, 789 idem del puerto de Sta. Maria, 880 camisas, 1934 libras de texidos de seda, y otros efectos nacionales importantes 1,042,533 rs.; y de extrangeros 10,386 piezas de bretañas, 173 de creas, 1354 de estopillas, 1393 de ruanes, 2260 de plattillas, con otros géneros que importan 3,156,615 rs.

Aviles 25 de Julio.

A 11 del corriente llegaron aquí los bergantines S. Francisco y S. Antonio que vienen de la Havana. Trae el 1.^o 5375 pesos, 9502 arrobas de azúcar, y 180 quintales de palo; y el 2.^o 2984 pesos, 8975 arrobas de azúcar, y 130 quintales de palo.

Madrid 4 de Agosto.

El dia 27 de Julio por la tarde se celebró en la iglesia de S. Gil de esta Corte Capitulo de la Real distinguida Orden Española de Cárlos III, presidido por el Emo. Sr. Cardenal Patriarca, Gran Canciller de ella, á que concurrió competente número de Caballeros, así Grandes Cruces como de las otras clases; y despues de haber hecho su profesion en la forma establecida varios Caballeros novicios se cantó el oficio de difuntos por los que han fallecido desde la institucion de la Orden. En la mañana siguiente se dixéron muchas misas rezadas con el mismo objeto, y sucesivamente se congregó de nuevo el Capitulo á las 9 y $\frac{1}{2}$, á cuya hora se cantó con toda solemnidad misa de *Requiem* en que ofició de pontifical como en la funcion de la tarde anterior el Emo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, Prelado Gran Cruz de la Orden: habiendolo asistido en ámbos dias la música de la Real capilla.

El Rey ha conferido el Regimiento de Infantería del Príncipe al Brigadier D. Juan Cambiazo, Coronel del de la Corona de Nueva España: Compañía de Granaderos en el de Sevilla al Capitan graduado de Teniente Coronel D. Joseph Bernui; y de Fusileros en los de la Corona y Brusélas al Teniente graduado de Capitan D. Joseph Moledo, y al Teniente de Granaderos D. Santiago Flores.

Igualmente ha nombrado S. M. para el Gobierno del Castillo de S. Andres de Oran á D. Pedro Pailhe, Gobernador del de Sta. Cruz de la propia Plaza; y para esta resulta al Capitan del Regimiento fixo de la misma D. Joseph Ribadencira.

Asimismo ha conferido el Rey plaza efectiva supernumeraria de Alcalde de su Real Casa y Corte, con el sueldo de su dotacion, á Don Miguel Cayetano Soler, Asesor Togado del Gobernador de la Plaza de Ibiza, en atencion al particular servicio que ha hecho en el plan que ha trabajado para restablecer la poblacion, cultivo é industria en aquella isla y la de Formentera.

Tambien ha nombrado S. M. para la Vara de Alcalde mayor de la villa de S. Clemente á D. Francisco Velasco y Ferrandiz.

En atencion á los méritos y servicios de D. Martin de Cañedo y Argüelles, Regidor perpetuo de la ciudad de Oviedo, y al antiguo lustre y nobleza de su familia y méritos de sus antecesores: ha venido el Rey en concederle Título de Castilla para sí, sus hijos, herederos y sucesores; para cuyo uso ha elegido la denominacion de Marques de Agüera.

En el capítulo 6º de la instruccion de 20 de Enero de este año, inserta en la Gazeta de esta Corte de 3 de Febrero último, se sirvió S. M. mandar: „Que todas las personas que tuviesen créditos de los reynados de los Sres. D. Felipe V y D. Fernando VI los presentasen en la forma prevenida en el preciso y perentorio término de seis meses, que empezaron á correr en 1º de Febrero último.“ Y no habiéndose verificado en él la presentacion de todos, sin embargo de haberse habilitado, en beneficio de los acreedores, las Contadurías principales de Ejército y Oficios de cuenta y razon de la Real Hacienda, para la recepcion y exámen de los créditos radicados en ellas, se ha dignado S. M. prorogar aquel término por otros tres meses contados desde primero de Agosto, con la prevencion de que concluidos, sin haberlo executado, no se admitirán los que se presenten.

Memorial literario. Abril parte 2.^a Contiene la Real Cédula sobre que los criados de los Militares que estén presos y no los mantienen sus amos, ó los despiden, quedan desahorados: dos cartas, una sobre la ociosidad, y otra sobre los efectos perniciosos de luxo y causa de la despoblacion de España: relacion de la Real proclamacion en Gerona &c. — Mayo parte 1.^a Contiene la Real Cédula en que se prohíbe la fundacion de mayorazgos baxo ciertas condiciones: discurso sobre el derecho de los Soberanos de velar en la observancia de la Disciplina eclesiástica: premios distribuidos á los practicantes del Hospital general en las oposiciones anuales de anatomía: noticia de la muerte de D. Pedro Gamell, y sus méritos en las artes mecánicas &c. Se hallarán en los puestos acostumbrados.

Máximas para la guerra, sacadas de las obras del Excmo. Sr. Marques de la Mina, con un resumen de su vida. Véndense á 10 rs. en pasta en la Librería de Frances, calle de las Carretas.

Egloga 2.^a á los dias de D. A. M. A., por D. Alvaro Maria Guerrero, Presbítero. Véndese en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe; y en el puesto del Diario, frente á Sto. Tomas. Puede ir en carta.

Coleccion de estampas que representan los principales asuntos de la Biblia, Viejo y Nuevo Testamento, con su explicacion en Castellano; á 6 quartos cada una, y se darán sueltas. Se hallarán en casa de Sancha, á la Aduana vieja.

Una sonata y seis minues del Sr. Laporta: otra del Sr. Brito, Portugues: el fandango, la guaracha y seis contradanzas, todo en cifra para guitarra: varias piezas de música para clave ó forte-piano, salterio y violin: tiranas, seguidillas voleras y de teatro para cantar, y dos tonadillas nuevas. Se hallarán en la Librería de Correa, frente á S. Felipe.